
争点の決定権は有権者に    第190回通常国会が開会

　第190回通常国会が1月4日より
始まりました。
　与野党の参議院選挙へ向けた戦いの
火蓋が切られました。争点は「安保法
制」や「消費税増税」「軽減税率」「TPP」
などが注目されています。
　どの争点もこれからの日本の行く末
を決定するほどの重要な議題です。消
費税増税やTPPなど、国の政策が一
般市民や中小企業に与える影響は計り
知れません。これほど重要な議論を国
会にだけ任せていて良いのでしょう
か。
　安保法制に関しては反対する団体な
どが市民連合を立ち上げ、政治への市
民参加が広がっています。JA全中な
どではTPPから日本の業界を守るた
めに勉強会や啓発活動をしています。
　争点を決める権利は政府や政治家で
はなく国民（有権者）にあります。
　争点を決めるためには大企業だけで
はなく中小企業も含めた業界全体を、
富裕層だけではなく国民全体の生活を

どうやって底上げするかの議論が不可
欠です。
　「中小建設業者」にとってどのよう
な政策が求められているかを、協同組

合としても組合員と一緒になって追及
する必要があります。協同組合はそれ
ができる場所であるはずです。
� （西村　学）

　1月16日に京都センチュリーホ
テル、瑞鳳にて2016年新年組合員
交流会が開催されました。近年で最
高の158人が参加し、開場は熱気
に包まれました。
　開幕は恒例となった洛中支部有志
による「木遣唄」。冨永信雄洛中支
部長の挨拶、田中宏樹理事による発
声により壇上の7人が拍子木の音に
乗せて披露しました。
　「若手組合員からの一言」コーナー
では20人以上の若手組合員（2代目
含む）が壇上で思いの丈をはつらつ
と発言。組合員企業の世代交代や新
加入組合員による組合の“若さ”と、

それを見守るベテラン組合員との調
和が織り成された新年組合員交流会
となりました。� （編集部）
� （6Pに関連記事）

「やーっ、よろしかな！」
～158人が参加。熱気に包まれた新年組合員交流会～
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開幕の木遣唄

継承者たちの輝き業・技・職の
　この連載コーナーでは、紹介する方方の所属
事業所を省いてきました。しかし要望もあり、
次回からは事業所名も明記します。そのためこ
れまでの方方を再度掲載します。

築山史典さん
大工棟梁

（株）アラキ工務店
39歳（当時）

2015年1月号掲載

岡本　敏さん
瓦職人

光本瓦店（有）
44歳（当時）

2015年3月号掲載

西村和真さん
経営者

西村工業（株）
44歳（当時）

2015年4月号掲載

木田　徹さん
電気工事士一種

（株）マハタギ電気商会
43歳（当時）

2015年6月号掲載

瀬戸一範さん
建具製作1級技能士

瀬戸建具店
40歳（当時）

2015年7月号掲載

長谷川有貴さん
とび

河本興業
17歳（当時）

2015年12月号掲載

松井　蓮さん
塗装職人

（有）奥田塗装
22歳（当時）

2016年1月号掲載
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室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。

株　式　会　社 三　 田
京都府久世郡久御山町野村村東147-2
TEL（075）631-7833　FAX（075）631-7857

http://www.mita036.com
mita036 検索

株　式　会　社 三　 田
京都府久世郡久御山町野村村東147-2
TEL（075）631-7833　FAX（075）631-7857

http://www.mita036.com
mita036 検索

業界初！女性用仮設トイレ リース事業

　先月の協組ニュースに「女性のいる
現場に女性トイレなし、75％」とあ
りました。
　組合の機材リースでは外注品ではあ
りますが、下記のような女性用トイレ
をご用意できます。業界初！日野興業
株式会社さんの商品です。
� （総合事業部）
�
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「小京都」ひろがる京文化  文化財

　室町時代、幕府は京都に将軍の拠点
を置き、日本各地に領地を与えられた
守護大名が京都に集まって幕府に仕え
る政治体制をとっていました。しかし、
戦国時代の発端となった応仁・文明の
乱の勃発により戦乱が各地に広がった
ことから、大名たちは支配を確保する
ため京都を離れ、それぞれの領地に本
拠地を構えます。
　また、京都を本拠地とした足利将軍
や細川氏も内乱を起こしたことから、
幕府の弱体化がすすみました。ここか
ら一族間の内紛、有力家臣の反乱、隣
国との領地争いなどが頻発するように
なります。本来、これらの調停は幕府
の役割でしたが、弱体化により機能せ
ず、各地で紛争が続きました。大名・
領主たちは武力による実力支配を進め
る一方、地域権力として権威を高める

必要に迫られたのです。
　戦国の世にあっても、京都は政治・
経済・文化の中心であり続けました。
戦乱を避けて京都を離れた人々は、各
地へ「京文化」を伝える事となります。
京都とのつながりを重視する大名・領
主たちは、京都で執り行われていた儀
礼を導入して権威を高めるとともに、
文化の担い手である貴族・僧侶をはじ
め技術者たちを京都から招いて、領地
への「京文化」の受け入れを進めまし
た。こうして、茶の湯・立花・聞香な
どの作法や道具、大和絵や水墨画など
の絵画、和歌や文学などの文芸、陶磁
器や漆器などの美術工芸品が京都と日
本各地の間を往来することにより、地
方文化が花開くこととなったのです。
　日本の中世都市には、中央都市であ
る京都や、大名・領主たちの城下町の

他にも、宗教都市、港町などがあり、
戦国時代には独自の発展を遂げていき
ます。これらの中世都市は交通路に
よって結ばれており、京都をはじめ各
都市間でも人・物・情報の交流が行わ
れました。その伝統を引き継ぎ、今も
歴史的佇まいを守る都市が、「小京都」
として日本各地に残されています。
� （谷口弘樹）

�「小京都」
全国に京都市を省いて52か所あ
り、古い街並みや風情が京都に似
ていることから、各地に名づけら
れた町の名称です。「小京都」と
呼ばれる地域が集まる団体として
「全国京都会議」が存在します。

画期的な蓄電池KAMIDA、AC電源
　今回、バッテリーを使用した直流蓄
電池を紹介します。昨年の建設協組
news�Light� �5月でも取り上げた「Ｋ
ＡＭＩＤＡ式高効率モーター発電機」
の株式会社エコジャパンが製造・販売
する、もう一つの蓄電池です。
　 定 格 出 力120Wで LEDラ イ ト
（10W）を約7時間連続点灯できます。
USB差込口もあり携帯電話やスマー
トフォン、ノートPCなどの充電にも
使用できます。この蓄電池はリチウム
イオン電池などとは違い、広く流通し
ているバッテリーを使用しているの
で、安価なのも特徴です。

　サイズはコンパクトで重量が2kg
と手軽に扱え、防災用品や野外キャン

プなどのレジャーにうってつけの蓄電
池です。� （西村　学）

KAMIDA　AC電源の仕様
最大出力150W　低格出力120W
重量2kg
寸法　200mm×155mm×110mm
充電時間　約2～ 4時間（3～ 5円程度）
※�DC電源は車のシガーソケットからも
可能
問合せ：株式会社エコジャパン
　　　　Tel.�077-561-6211
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岡田良子さん（一級建築士・建築家のための本屋「大喜書店」）
�「どなたでも気軽にお入りください。
お客様のこだわりを、一緒に考え、楽
しく納得のいく家づくりもします。」 
　元々は私の夫の実家がおじいちゃん
の代から80年くらい書店をやってい
ました。それは普通の町の本屋さんで
した。夫は建築写真のカメラマンで私
は別に設計事務所をやっていて、ある
時期一緒に本屋さんをやることになり
ました。
　自分たちの好きな本だけ置いてお
り、お客さんから人の家の本棚を見て
いるようだと言われます。コンセプト
は「建築家のための本屋さん」ですが、
がっちり専門書とかはあまり置いてい
ません。
　どちらかというと建築家たちが仕事
をする上で、“ちょっと刺激になるよう
な本”がいいかなと思って、植物の本
や料理の本や器の本なんかも置いてい
ます。専門的な本はむしろ少ないです。
　私は設計事務所をしており、本屋さ

んにしておくお客さんが入りやすいの
ではないかなと思っています。家のリ
ビングの延長線のようなインテリアに
しており、気軽に本を見ながら、たま
に相談を受けたりします。
　ここ最近増えたのが、リノベーショ
ンです。仕上げを替えるだけのリ
フォームだったら設計士が入る意味が
あまりなかったりするんですけど、最
近は暮らしを変えたいとか、大きく間
取りを変えてライフスタイルから一新
したいという要望が増えています。
　最近、私自身も面白く楽しんでやっ
ているリフォームがあります。70歳
くらいのすごくおしゃれなご夫婦が
「自分たちの好きなように暮らしたい」
ということで寝室と浴室と洗面をホテ
ルのようされました。便利さも考えな
がら、全体的な照明や家具も細かに決
めていきます。浴室とかも、十和田石
を使い、在来工法で浴槽はホーローバ
ス使い、石を張ったりしてお風呂にし

ました。とても気に入っていただいて。
設計していても大変楽しかったです。
　月に1回のペースですが、二条寺町
のnitera�shinkaという町家をお借り
してイベントをやらせていただいてま
す。本とお酒を絡めたイベントを、テー
マを決めています。11月20日は「ボ
ジョレー」とお勧めの本を置かせても
らい、楽しんでいただく会でした。「建
築と本と自分たちが好きなこと」を絡
めながらイベントができればなと思っ
ています。有名な建築家の方のお話を
聞いてお酒を飲むという会もしまし
た。7月は毎年「ボタニカル」といっ
て植物をテーマにしており、大人の寄
せ植え教室をしています。Facebook
でイベントを告知しています。

光本のり子さん（光本瓦店有限会社）
�「家全体を守っている屋根瓦。今やっ
と仕事が面白くなってきました。」 
　私はあまり屋根の上には上っていま
せんが、時々スカートで上って「こ
らっ！」と叱られます。家業を継ぐこ
とについては、今仕事に慣れることで
必死なので考えずにいます。父親の仕
事を継ぐということは、父親の考え方
を学ぶところが大きいです。
　父はこんなに頑張ってたんやという
ことを感じたり、こんな手の抜き方が

あったんやということもあります
（笑）。最初は専門用語や昔から使って
いる言い回しが多く、何をしゃべって
んの？と思いました。同じことを言う
のにも3 ～ 4通りの言い方があり、
最初はそれが全くだめでした。職人の
世界なのでプライドを持ってやってい
る。皆さん暇があれば自分がやった現
場の前を通って、眺めて少し悦に入る
という可愛らしいところがあります。
　土を塗る左官屋さんとの打ち合わ

せ、樋なら板金屋さんとの打ち合わせ
もあり、そのやり取りを親方さんは上
手にできます。一人前になるのには
10年以上要ります。今やっと仕事が
面白くなってきました。何の話しかわ
からん所からやっと脱出して。教えて
もらっても中身が分からないという状
態からも抜け出しつつあります。
　京都府下の瓦屋さん皆さん頑張って

キッサコの家をつくるならラジオ 今月は2015.11月28日～12月19日に
放送された4回分をご紹介します。41
回・42回・43回・44回

岡田さん、光本さん
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おられるのですが、うちは「瓦を作っ
てみよう」というのをやっています。
私自身が頑張ってやったのは、東山青
少年活動センターのイベントで、鬼瓦
の製作体験をしました。難しいのです
が無理を言って、本当に鬼瓦作ってい
る人から土をもらってきて、板作って
「鬼瓦とはまず何ぞや？」というプレ
ゼンテーションをしました。
　そして、さあどうぞと作ってもらっ
たらものすごく面白くて。皆さん自分

にそっくりな鬼瓦ができたんです。ど
うしたら鬼の顔になるんやろと一生懸
命でした。3歳児さんから78歳のお
じいちゃんまで幅広い年齢の方にやっ
ていただきました。
　偉そうなことは言えないですが、建
築の現場で働くというのは、お客さん
が思っていることを叶えてあげるとい
うのが先ず一番にあります。ですが、
お客さんの意向どおりにするだけで
は、本当にいい施工ができるとは限ら

ないと思うんです。家の一番上に付い
ているものなので、瓦屋根は家全体を
守っているパーツになるんです。
　だからそれをちゃんと現場に従事し
ている人が口で説明できるようになる
べきだと思います。現場にいる人は現
場の施工が全てなので、大多数はべら
べらしゃべらない、職人気質が多いで
す。若い子も是非練習をしてほしいで
す。職人さんにこのスタジオに来ても
らったら面白いですね。

福井文雄さん、西村学さん、福本多香子さん、キッサコ・薬師寺寛邦さん、山元サトシさん
�「1年間を振り返る、大反省会! !」
　今日はいつもと違った形でミーティ
ングルームのようになっております
が、5人で大反省会です、何だかんだ
言ってもう43・44回を迎えました。
今回、建設協同組合が60周年という
ことで、一度まちづくりだけではなく、
家を作るというテーマでやってみたい
ということで始めたんです。今日はそ
うゆう反省会です。
　すごく多彩な方がたくさんいらっ
しゃいました。特に今使い道がない空
き家や団地、ちょっと昔に建てた建物
をどう扱っていくかを真剣に考えてい
る方が多く、ある物を新しい形で使っ
ていくという発想って、すごく大事だ
と思います。特に京都は、古くて良い
ものが残っていますし、有効活用しき
れてないものがたくさんありますか
ら、若手も含めて皆さんで真剣に取り
組まれています。
　最初はあまり予備知識もない状態で
した。たくさんのゲストの方たちに来
ていただいて、家を作る、家を持つこ
とだけが大切なのではなく「どんな方
たちとどんな空間を作って行きたい
か」というのが、大前提にあるのでは
と感じました。
　協同組合でラジオ番組を持つとなっ
てから3年ほど経つのですが、いろん
な人にラジオに出ていただく中で、ラ
ジオ番組を通して“まちづくり”とい
うことに対して、本当にいろんな人た
ちが携わっていて、さまざまな繋がり
が生まれました。協同組合も60年の
歴史があるので、さらにいろんな皆さ
んたちと繋がり“まちづくり”の先頭
に立たなければと思います。
　協同組合で仕事をし、住宅や不動産

含めて関わっていながら、ほんとに初
めて聞く話がたくさんあり、自分の知
らない所でいろんな方々が、いろんな
チームを作って地道に活動していらっ
しゃるということに驚きました。
　印象深かったのは、環境に配慮した
家作りです。エネルギー問題があるな
かで、パッシブハウスだとかエコ的な
家作りが、これからの時代は大事なも
のになると感じます。
　“リノベーション”や“DIY”という
言葉もこのラジオで始めて聞きまし
た。昔ながらのお寺はすごくお金が掛
かります。新しい発想でお寺を作り直
すとか、知り合いのお寺さんでも
ちょっと現代風な建物を見ます。でも、
昔ながらのお寺の形もすごくいいの
で、そこをうまくこれからの時代に即
したものを考えてもいいかなと思いま
した。
　ちょうど50人ほどゲストに出ても
らいました。中身を思い出すと1つは
家の選び方というテーマ。買いか賃貸
か。一戸建てかマンションかという
テーマがひとつあって、いい面わるい
面いろいろあるよと言う話を何人かの
方が話していました。もう一つは環境
が大切だという話でした。交通の便と
かだけでなく、そこに住む、人と人と
の関係であるとか、もう少し広い意味
でそこの地域がどうゆう地域か、そう
ゆうのを考えようという話でした。家
を作るという空間の問題とまちづくり
という問題を相当いろいろ考えてきた
なあと思います。
　もうひとつは、京都の町。伝統とか、
いろいろな地域の古い建物をどう活か
すかがテーマになっていました。
　聴竹居は、昭和3年の建物で、世界

でも有数の日本を代表するパッシブハ
ウス。昔の方の知識ってすごいです。
加藤造園さんは、一人前になるのには
100年以上かかるので、できるなら
昔の方とお話したい、タイムマシンで
戻りたいとおっしゃってました。
　私が興味深いのは「まちづくり」で
す。うちはお寺ですが、お寺は地域の
人と人とを繋ぐ役割でなければと思っ
ていて、イベント等もいろいろ考えて
きたいです。
　建設現場がどうゆうところなのかが
全然発信できていなくて。協同組合が
こうゆうラジオ番組をとおして、実は
家づくりといってもいろいろ工程が
あって、それぞれに職人さんも違って
「こうゆう仕事を誇りを持ってやって
いるんです」ということをいろんな人
に伝えていくことがこのラジオのミッ
ションだったと思います。
　その中で、まちづくりっていうとこ
ろが大きいなと。一見建設業と関係な
いけど、でも今いろんなまちづくりの
活動をしている人たちと、現場で頑
張っている組合員さんをつなげていっ
て活動に新しい視点が生まれていけば
と思います。

大反省会
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60周年からの新たな“一歩”を ／新年組合員交流会

　年々参加者が増えている新年組合員
交流会に今年は158人が参加。（1月
19日、京都センチュリーホテル）
　開会のあいさつで宮下茂一副理事長
は「組合員が増え、組合員同士で成長・
発展できる場を作り出し、他団体や組
織とのより多くのつながりを築いてい
く為に、組合員一人ひとりが一緒に
なって、これからの協同組合の姿を考
えて行きましょう」と述べました。
　来賓として参加された3党からもあ
いさつ（要旨は別記）。
　乾杯のあいさつは北村篤史理事。「昨
年は60周年イベントを組合員の皆様
との共同で作り上げることができまし
た」「今年も継続的にイベントをしま
す。また組合員の皆様のご協力をお願
い致します」「何かあったときに組合員
同士で助け合えるような組織にしてい
きたいと思います」と発声。
　会の最中には「若手組合員からの一
言」コーナーが20人以上の若手組合

員の参加で行われ、「建設業で頑張っ
ていくんだ」という強い決意が溢れた
発言が続きました。会場は若いエネル
ギーに満ち溢れ、ベテラン勢も“合い
の手”を入れるなど、暖かで和やかな
雰囲気が開場を包みました。
　閉会のあいさつは川久保雄二郎理事
長「未来は若い組合員が担ってくれる。
発言してくださった一人ひとりの想い

が、60年からの組合が進む道ではな
いでしょうか」と述べ、吉冨豊理事が
“正式な一本締め”で会を締めくくり
ました。
　「60周年からの新たな“一歩”をど
う踏み出すか」その答えが垣間見られ
た新年組合員交流会となりました。
� （組織部）

若手組合員の記念撮影

8割を未来への思考に使う、これが経営者

　�――建設業は他産業に比べてお上の
施しを待つ志向が強く、自己を改革す
る力が弱いと言われています。これを
変えるのが、これからの課題ではない
でしょうか。 
�成岡 　受注という言葉は注文を受ける
と書き、受け身。それを創注というイ
メージに変えることです。こちらから
創注という球を放れるか、そういう発
想にならないといけない。待っていた
らどうなっていくか分かりません。創
造する、提案する、クライアントに仕
掛ける。積極的に発信する、提供する、
そういうことがちょっとでもできる企
業は、1年ぐらいで結果が出るわけで
はないが、5年経つと違ってきます。

　そのために頭を柔らかくしないとい
けない。こだわりがいい面もあるが、
強すぎると頑固なります。また年齢が
いくと新しいことを始めることができ
なくなり、気概がなくなり、これまで
と同じでいい、となる。足が止まりま
す。しかもマインドというのは自分か
らは醸成できない。外部からの刺激が
いります。積極的に窓を開け、風を入
れる、とかをしないといけません。違
う団体や業界のイベントを見に行くと
か、今までと違う集まりや講演会に出
かけるとかです。時代が変わるのはい
つも外圧による。明治維新も太平洋戦
争も3・11も、その時、やらざるを
えなかったのです、変わらなければな
らなかったのです。平常の時や飯を食
えている時には動かないものです。
　現状のビジネスを改善していこう、
効率を良くしよう、これはやらないよ
りましだが、大きくは変わりません。
積極的に変える、これが改革です。勇

気がいります。先ほど言った創注はこ
の改革からしか生まれません。少し違
うビジネスに挑戦するとか、異業種と
連帯するとか、他企業と連合艦隊を組
むとか…。すぐに結果は出ない、3年
はかかります。1年目に思いついて、
2年目に足が一歩前に出て、3年目に
ちょっと結果が出る、それぐらいかか
ります。だから今からボールを放らん
といかんわけです。
　経営トップが、そのことにどれぐら
い、時間をさけるか。現状（現在）のこ
とに2割、来年のことに5割、再来年
のことに3割。つまり8割を未来のこ
とに使うことです。使えますか。現状
のことに8割使っていては、変えられ
ません。まあ、かける時間は別にして
も、集中力を、思考を来年以降のこと
に使えられるか、切りかえられるかで
す。そうすれば少しずつ変わります。
� （続く）

中小企業診断士
成岡秀夫さんに聞く
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法律Q&A 別居している子どもとの面会交流

�Q 　妻が「別れたい」と言って、5歳
の子どもを連れて家を出ました。子ど
もの様子が知りたいのですが、「子ど
もが会いたくないと言っている」と、
言って会わせてくれません。どんな方
法があるでしょうか。面会はできるの
でしょうか。

�A 　家事事件では、別居した子どもと
会うことを「面会交流」と呼びます。子
どもと会って健全な親子関係を築いて
いくことは、扶養責任を負う親としては
義務でもあります。ですので、夫婦関
係が悪化していても、子どもと会うこと
は、何とか確保していくことが求められ
ています。これは、どちらの親について
も言えることです。しかし、実際には、

なかなか会話が成り立ちにくくなって
いる中での面会交流なので、困難が伴
います。そこで、家庭裁判所の調停と
いう手続を利用することになります。
　調停の申立をすることは、それほど
難しいことではありませんので、どこの
裁判所で、どのような申立をすれば良
いのか、近くの家庭裁判所でお尋ねに
なるか、弁護士にご相談下さい。
　子どもが会いたくないと言っている
とのことですが、調停手続の中でも、「子
どもの気持ち」ということが問題になり
ます。ただ、子どもは、よほど特別な
ことが無い限り、どちらの親にも可愛
がって欲しいと考えているはずです。た
だ、母親の下にいるので、母親のこと
を気遣って、「会いたくない」と言うこ

とがあることにも気を配る必要はありま
す。
　裁判所は、子どもの気持ちは大切に
しながらも、父親であるあなたに面会
が実施できる方向で力を貸してくれる
はずです。自分のためではなく、子ど
ものためにどうして会いたいと考えてい
るのかをしっかりと関係者に伝え、是非
とも面会交流をルール化して貰って下
さい。
　離婚という方向にむかうのか、逆に、
子がかすがいになって、もとに復縁す
ることになるのか、面会交流は、そん
なことにも影響を与えるはずです。
� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　　村山　晃

毎月第一水曜日
無料法律相談

新年組合員交流会での来賓挨拶
　各政党からお招きした来賓のあいさつを紹介します。（要旨・敬称略）

�田中健志（民主党京都府議会議員）
　組合員の皆様には建設業を通して、
地域の発展に繋がるお仕事をして頂い
てます。地域の防災という観点では、
貴協同組合と京都府が防災協定を締結
させて頂きました。災害時には皆様の
資材や技術をご提供頂けるという協定
です。
　昨年に防災士会の京都支部が立ち上
がりました。組合員の皆様にも専門的
な防災知識を身に着けて頂いて、地域
防災へのご協力をお願い致します。

�加味根史郎（日本共産党京都府議会議
員）
　今年こそ地域の中小企業の皆様が発
展できるような年にしてまいります。
　市民の家計が暖かくなるような応援
と皆様の仕事興しになるような政策を
打ち出していきます。例えば住宅リ
フォーム助成制度があります。山形県
では4年間に30億円の予算を投じて、
約1000億円の経済効果を生み出して
います。もう一つは憲法に遵守した平
和な建設業を発展させるために頑張っ
てまいります。

�日置文章（公明党京都市議会議員）
　あけましておめでとうございます。
本年も新年組合員交流会へご招待くだ
さりありがとうございました。
　今年は“申年”です。申年は人が動く、
物が動くと言われています。
　昨年一年間、円安・株高の政策で景
気の上向きの兆しが見えはじめていま
す。経済再生・地方創生をさらに進め
ていかなければならないと思っていま
す。
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当たり前の事を当たり前に ～パンサーズ

　つい最近、立命館大学アメリカン
フットボール部「パンサーズ」の関係
者とお話しする機会がありまた。その
おり、お聞きしたお話を少し。
　昨年末「パンサーズ」が早稲田大学
を破り、学生日本一に輝きました。正
月には、社会人代表のパナソニック「イ
ンパルス」と日本一を争って闘い、終
了2分前までリードしていたのです
が、残念ながら逆転負けしました。そ
れでも学生代表として�堂々たる準優
勝でした。
　後日、審判の誤審が明らかになりま
したが、立命館は「一切抗議をしませ
ん」とスポーツマン精神に徹したこと
に改めて高い評価が寄せられました。
　しかし、私が皆さんにお話ししたい
のは、パンサーズの健闘振りだけでは
ありません。早稲田との試合後に勝因
を尋ねられた時、彼らが語った言葉を
伝えたいのです。彼らはこう話しまし
た。「学生日本一になれたのは、私た
ちは全員で誓った約束を愚直に全員が
守り通したからです」と。
　そして、感心したのは、その約束が
「授業に出る、遅刻しない、授業で居

眠りしない、挨拶をする、
人の目を見て話す」という
ことだったのです。試合の
作戦や練習方法ではなく、
学生として、人間として、
当たり前のことを当たり前
のように、毎日実行し続け
たことだというのです。
　このことに、私は改めて
職員や社員教育の基本的な
ことについて、「パンサーズ」の彼ら
から学ばせてもらいました。スポーツ
にしても、文化的なことにしても、競
技やコンクールとなれば、誰しも結果
を求めます。当然のことです。日々の
仕事ならなおさらです。「いい成績を
とりたい」「誰かより上回る売上を上げ
たい」と思うでしょう。
　しかし、売上や成績を意識するあま
りに、「当たり前のこと」が疎かにさ
れてしまいがちなのではないでしょう
か。結果を急ぎすぎて、この「当たり
前のこと」を疎かにしてしまうと、挫
折をしたときにその選手はなかなか這
い上がれないと思います。人間の根っ
こが育っていないからです。�学生と

して人間として当たり前のこと」を「愚
直に」（他人から見て愚かと思えるほど
真っ直ぐ）毎日ぶれずに実行し続ける
力を身につけているということは、他
人の評価や一時の流行に流されない強
い精神力や継続する力を持っていると
いうことですし、「生きる」ことや日々
の生活に真摯に向き合える“ひたむき
さ”を身につけているということです。
これらの継続する力や持続力、強い精
神力、“ひたむきさ”などは、人間力
の根っこを形成する重要な要素です
し、スポーツや研究などすべての分野
に通じる力です。もちろん私たち社会
人なら、なおさらのことではないで
しょうか。そして私自身も。� （池）

損害保険、生命保険、確認しませんか？

東京海上日動火災保険株式会社　東京海上日動あんしん生命保険株式会社　代理店

株式会社A・B・C　京都市右京区西京極西池田町50番地�全京都ハウジング1番館

立命館大学「パンサーズ」

国の現代の名工に「女性枠」
　厚生労働省が認定する「現代の名工」
に2016年度から、女性の推薦枠が設
けられます。
　「現代の名工」は1967年度に始ま
り「卓越した技能者を表彰することに
より、広く社会一般に技能尊重の気風
を浸透させ、もって技能者の地位及び

技能水準の向上を図るとともに、青少
年がその適性に応じ、誇りと希望を
持って技能労働者となり、その職業に
精進する気運を高めること」を目的と
されています。表彰は年1回。都道府
県知事は1職種1人、業界団体は1人
を推薦できます。近年は年450人前

後が推薦され、表彰されるのは150
人ほど。
　1987年度以降では、3898人が名工
に選ばれましたが、女性は婦人服の製
造や美容師を中心に218人（5.6％）。
名工に推薦されるのは企業や団体の役
職者が多く、役職者の多くは男性であ
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　新年を迎え早1カ月が過ぎ、すっかり日常の
生活に戻られていることと思います。今年の干
支は申、株式市場では「申酉（さるとり）騒ぐ」と
言われて、相場の変動幅が大きい年が多いそう
です。
　2016年の景気はどのように動くのでしょう
か？　原油価格の下落により企業収益が改善し、

所得・雇用環境が向上して好景気となるのか、
それとも、中国経済の一段の減速等、海外経済
の影響を受け個人消費と設備投資が冷え込み、
景気を下ぶれさせるのでしょうか？　また、来
年4月に消費税率10％へと引き上げが予定され
ていますが、その影響として、駆け込み需要が
発生するのか、期待薄なのか？
　先のことを明確に予想することは難しいです
が、やはり、「申酉（さるとり）騒ぐ」となりそう
な予感がします。
� （エーネット税理士法人・代表社員）
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世界は信じがたいほどシンプルだ
　今回は紹介したい本があります。
　「嫌われる勇気」？自己啓発の源流
「アドラー」の教えです。ベストセラー
にもなり昨年大変売れた本なので、も
う読まれた方も多いかもしれません
が、私は昨年大きな病をいくつかした
ことから、よくこの本を繰り返し読み
ました。心理学者のアドラーはみなさ
んよくご存知のユングやフロイトと並
び称される心理学者ですが、今まであ
まり私たちは知らない人物でした。ア
ドラーは「自己啓発の父」と言われて
います。名を残さなかった理由として
は「論文や著作を残すことが少なく、
理論が体系化される前に亡くなった。」
「フロイトらと異なり、学派の弟子た
ちを強固に組織化しなかった」「ナチス

によりアドラー派の多くの人が殺され
てしまった」などが考えられます。
　では彼が何を考え残したのか。「あ
たりまえ」こそが、真実であり答えだ
と言うのです。自分の行動、結果は全
てあなたが決めたことである、確かに
その通りだと感じました。「食べ過ぎ
て、飲みすぎて、翌日調子が悪い」「前
に進む、後ろを振り返る、その結果が
出た。全ては自分の意思で自分が決定
しておこなったことの結果だと」
　このような考えで物事を捕まえてい
くと他人の責任にすることも無くなり
ます。職場環境や社会での悩みごとは
大半が人間関係に起因していると感じ
ます。上記の考えでいけば他人の責任
にしない、すべての結果は自分の行動

から起因している。ならばアドラーの
言葉を借りるなら「他人の課題を背
負ってはいけない」もっというならば
「他人の人生を生きてはいけない」
　この様な思考でいると、シンプルに
物事が見えてきます。興味を持たれた
ら是非、一読ください。� （い）

　　　　多くの仲間と共に成長しよう
　�「若手組合員へのエール」
　人生は何回かチャンスは来ます。
常日頃から仕事も遊びも精進し、仲
間を多く作り色々なことを自分自身
が吸収して、来たチャンスを逃さな
いことだと思います。まず自分自身
が先頭を切って色々なセミナーにも
積極的に参加することです。

　�「支部活動への想い」
　支部活動をしたいと加入された組
合員さんはあまりおられないと思い
ますが、誰かが役を引き受けていた
だいたお陰で支部運営が支えられて
来ています。支部会の日だけでなく
近くを通りかかったときは一声掛け
に寄る、それがなかなか出来ません
が大事なことだと思います。

　役を務めて来たお陰でずいぶん多
くの仲間が出来ました。仕事も知識
も名刺の数以上に増えましたね。白
羽の矢が当たればみんなと共に支部
活動をしましょう。より大きな組合
組織を目指し、自分自身のために仲
間と共に頑張りましょう。
� （福島　弘）

理事の主張

ることが要因です。
　厚生労働省は、このことが女性の推
薦の少なさにつながっているとみて、
女性を1人以上推薦する場合は、都道

府県は1職種2人まで、業界団体は2
人まで推薦できるようにします。表彰
者を増やすことも検討します。
　2012年度に荒木正亘元理事長も京

都府優秀技能者表彰制度「京都府の現
代の名工」を受賞されました。近 「々京
都府の現代の名工」にも女性枠が設け
られるかも知れません。� （組織部）
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労基協の技能講習
�●有機溶剤作業主任者
日程：2月4日（木）、5日（金）／会場：
京都府中小企業会館／受講料：8,640
円、テキスト代1,944円
�●フォークリフト運転
日程：〔学科〕2月2日（火）〔実技〕Aコー
ス6日（土）、7日（日）、11日（木）Bコー
ス8日（月）～10日（水）／会場：〔学科〕
京都府中小企業会館〔実技〕全国農業
協同組合連合会京都府本部／受講料：
30,780円、テキスト代1,500円
�●酸素欠乏・硫化水素危険作業主任者
日程：2月8日（月）～10日（水）／会場：
京都府中小企業会館／受講料：
16,200円、テキスト代2,160円
�●玉掛け

日程：〔学科〕2月3日（木）、18日（金）
〔実技〕20日（土）／会場：〔学科〕京都
府中小企業会館〔実技〕（株）島津製作
所紫野工場／受講料：18,360円、テ
キスト代1,500円
�●フォークリフト運転
日程：〔学科〕3月1日（火）〔実技〕第1
班8日（火）～10日（木）第2班15日（火）
～17日（木）／会場：〔学科〕京都府中
小企業会館〔実技〕ニチユ三菱フォー
クリフト（株）実技講習会場／受講料：
30,780円、テキスト代1,500円
�●特定化学物質・四アルキル鉛等作業
主任者 
日程：3月16日（水）、17日（木）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：

8,640円、テキスト代1,944円
�●ガス溶接
日程：〔学科〕3月18日（金）〔実技〕3
月19日（土）／会場：〔学科〕京都府中
小企業会館〔実技〕京都職業能力開発
促進センター／受講料：10,260円、
テキスト代864円

【問合せ・申込み】
（公社）京都労働基準協会
Tel.075-321-2731
※連合会のホームページ
　http://www.kyoukiren.or.jp
※�受講申込者が少人数の場合は中止に
なることがありますのでご了承くだ
さい。

建災防の各種講習
�●足場の組立て等作業主任者
日程：2月3日（水）、4日（木）／会場：
京都建設会館／受講料：10,910円
�●職長・安全衛生責任者教育
日程：2月17日（水）、18日（木）／会
場：京都建設会館／受講料：15,430
円
�●職長のためのリスクアセスメント
日程：2月18日（木）／会場：京都建
設会館／受講料：8,230円
�●玉掛け
日程：3月3日（木）、4日（金）、6日（土）
／会場：京都建設会館別館／受講料：
20,160円
�●石綿
日程：3月10（木）、11日（金）／会場：
京都建設会館別館／受講料：12,850

円
�●高所作業車（10m以上）
日程：3月24日（木）、25日（金）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
37,850円
�●車両系建設機械（整地・運搬・積込
み用及び掘削用）運転特別教育（3t未
満）
日程：4月12日（火）、13日（水）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
14,400円
�●職長・安全衛生責任者教育
日程：4月19日（火）、20日（水）／会
場：京都建設会館／受講料：15,430
円
�●職長のためのリスクアセスメント
日程：4月20日（水）／会場：京都建

設会館／受講料：8,230円

【問合せ・申込み】
建設業労働災害防止協会京都府支部
〒604-0944　京都市中京区押小路
通柳馬場東入京都建設会館別館内
Tel.075-231-6587
Fax.075-251-0058
受付時間：午前9時～
　　　　　午後5時
※�ホームページから講習予定、申込書
が取り出せます。
http://homepage2.nifty.com/
KYO-KENSAI/
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12月の定例理事会
●�12月定例理事会は理事会での決定どおり、定例理事会を休会としました。

組合日誌
 本部
1 ／ 4� 仕事始め
1／ 16� 新年組合員交流会
1／ 28� 理事会

支部
1 ／ 26� 伏見（新）

編集後記 　国は1月に首都圏を中心に、空き家を活用
した在宅介護・医療のインフラを整備する方
針を出しました。
　増え続ける空き家を在宅介護対応住宅へ転
用し、要介護者を24時間見守れるようICT（情
報通信技術）を使った高度医療システムの導
入も進めます。
　介護する家族と長期間同居できるようにし
たり、家族が介護に対応できない際の短期間
の宿泊施設として利用したり、さまざまな
ニーズに対応できるよう整備する方針です。
　こうした背景には、2013年の全国の空き

家率は13.5％、待機高齢者（特別養護老人ホー
ムに入所できていない高齢者）は全国に約52
万人というデータがあります。
　さらに、国が定める老人ホームの基準を満
たしておらず、行政の指導も入っていないた
め衛生管理も十分に確保出来ていない空き家
を使った“無届け介護ハウス”が増えている
という実態もあります。こうしたハード面の
取り組みと共に介護従事者の待遇改善など、
ソフト面での改革も必要不可欠です。
　こうした取り組みにも協同組合が関われる
部分はありそうです。� （西村　学）

ミドリムシでジェット機を飛ばす！？
　昨年12月に微生物の「ミドリムシ」
から生成した国産バイオジェット・
ディーゼル燃料を使ってジェット機
を飛ばすという計画が発表されまし
た。2020年までに全日本空輸（ANA）
での実用化を目指します。計画を発
表したのは昨年第1回日本ベン
チャー大賞「内閣総理大臣賞」を受
賞した株式会社ユーグレナというベ
ンチャー企業です。

　同社は「ミドリムシ（学名：ユーグ
レナ）」を使った研究をし、食料、繊維、
飼料、肥料、燃料といった世界的な
社会問題の解決を目指しています。
　いすゞ自動車では2014年よりミ
ドリムシ由来のバイオディーゼル燃
料で自社工場内の従業員輸送バスを
運行。のべ10万人、3万kmを走行
しており、機能が実証されています。
　遠くない将来、建設現場の重機や

トラックなどがバイオ燃料で動き出
す日が来そうです。� （西村　学）

バイオディーゼルバス（いすゞ自動車）
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